

Archivo
493

Num.º 53.

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 4 DE JULIO
de 1780.

Constantinopla 10 de Mayo.

Y A ha recibido la Puerta noticias de la llegada del Capitan Baxá á las costas de Asia , y de su desembarco con algunas tropas , dirigiéndose á sorprender y castigar los rebeldes de Nicomedia. Concluida esta expedicion se reembarcará en Marmora donde , segun unos , le espera la esquadra Otomana , y segun otros en Smirná. Es de creer que los amagos de peste que se experimentan en esta última Ciudad alejen de ella á nuestro Almirante.

A pesar de todas las providencias del Gran Visir para que estemos siempre abundantemente provistos de todo género de comestibles reyna en esta Capital una escasez mayor que la del año último ; pero el referido Ministro consigue reprimir las quejas del pueblo , yá haciendo algunos castigos , yá dando esperanzas de que en breve llegarán remesas considerables de ganado y todo género de víveres.

El Internuncio de la Corte Imperial ha recibido aviso por la via de Smirna de que un xabeque Tripolino se habia apoderado junto al Cabo Espartel de 2 naves Austriacas cargadas de sal ; las quales fueron declaradas de buena presa y sus tripulaciones hechas esclavas , sin embargo de llevar *firmanes* ó pasaportes del Gran Señor. Los Capitanes apresados se valieron del Cónsul Olandés en Tripoli para remitir la justificacion de esta tropelia. No se duda que la Puerta hará restituirles sus embarcaciones con la carga y dar libertad á los marineros.

Avisan de Alexandria que habiendo el Capitan de un bas-
ti-

timento Británico hallado á bordo de un navio Portugués que estaba reconociendo en el mar roxo á un pasagero Francés solicitó se lo entregasen como prisionero ; y no consiguiéndolo hizo fuego al buque Portugués que le respondió con algunas descargas , retirándose finalmente á Moca. Por ambas partes hubo algunos muertos y heridos.

Petersburgo 23 de Mayo.

EL 20 partió la Emperatriz de Czarscozelo para la Rusia-blanca acompañada de una comitiva muy lucida. Los Grandes Duques permanecen en dicho Real Sitio ; donde tambien se halla el Conde de Panin , ya perfectamente restablecido de su última enfermedad.

El Conde de Gortz Ministro de S. M. Prusiana cerca de la Czarina ha participado á nuestra Corte en nombre de su Soberano que en el mes de Agosto próximo vendrá á esta Capital el Príncipe heredero de Prusia para tener la honra de visitar á S. M. Imp.

Copenhague 3 de Junio.

Prosigue con actividad el armamento de los buques destinados á la proteccion de nuestro comercio. Yá hay algunos en franquía prontos para hacerse á la vela.

Hamburgo 4 de Junio.

SE sabe haberse hecho á la vela del puerto de Cronstad la esquadra Rusa destinada á proteger el comercio. La vá mandando el Almirante Greigh Escocés que en la última guerra contra los Turcos mandó otra esquadra Rusa.

Londres 13 de Junio.

CON motivo del cumpleaños del Rey recibieron SS. MM. el dia 5 los obsequios acostumbrados. La Corte fue muy lucida , aunque no tan numerosa , ni el bayle de la noche tan animado como otras veces á causa de la novedad del tumulto que impidió á muchas Señoras salir de casa.

Regúlanse en mas de un millon de libras esterlinas los daños ocasionados en esta Ciudad durante dicha conmocion. El Lord Jorge Gordon , uno de los principales motores , fue arrestado en su propia casa el 9 por la tarde en virtud de una orden expedida por el Rey de acuerdo con su Consejo de Gabinete. Dos mensajeros bastaron para hacer esta prision ; pues noticioso el interesado del encargo que llevaban se contentó con decirles : *si estais ciertos de ser yo á quien buscáis , me hallo pronto á seguirlos.* Efectivamente entró con ellos en un coche

escortado por un piquete de Caballería ligera. Conduxéronle desde luego al cuartel de Guardias de á caballo, siendo en todo el camino el objeto del escarnio del pueblo que le colmaba de improperios como autor de todos los desórdenes: de manera que fue preciso cerrar las portezuelas. Apenas llegó á dicho parage se le hizo un interrogatorio muy dilatado y varios cargos por una junta de Ministros y Consejeros, habiendo entre ellos algunos del partido de la oposicion. A las 9 y media de la noche se le conduxo con fuerte escolta á la Torre, donde se le tiene bien custodiado, sin permitirle trato alguno ni el uso de papel y tinta. Dícese que el Secretario de la asociacion Protestante está tambien en la Torre. Los que hicieron la prision de Gordon se aseguraron de todos sus papeles, recogiendo desde luego los que no estaban baxo de llave, y sellando las papeleras donde tenia los demas. Quando el Parlamento se congregue el 19 llevará el Lord North á la Cámara baxa un mensage del Soberano informándola del arresto del mencionado Vocal suyo y de los cargos que resulten contra él. Despues se dará una comision especial para hacerle proceso como á reo de Estado. Ya hay otra expedida para procesar á los sediciosos arrestados anteriormente; siendo Presidente de la junta encargada de este asunto el Sr. Wederburn antes Abogado general.

Uno de los motivos que han determinado al Gobierno para la prision de dicho Lord ha sido un papel sedicioso dirigido á los asociados que remitió el dia 9 á un Gazetero para que lo publicase. En él les exôrtaba á la constancia ofreciéndoles buen éxito, y graduando de nobles las disposiciones que habian acreditado. Asimismo se le interceptaron varias cartas de su correspondencia con Escocia, en que lexos de vituperar el tumulto y sus conseqüencias manifestaba aplaudirlo é interesarse en lo que él llamaba el *triunfo de la buena causa*.

Aseguraron los papeles públicos que se habia promulgado formalmente la ley marcial para apaciguar la conmocion, pero no llegó á verificarse así; pues aunque se trataba de ello, el Juez Gould insistió con buen éxito en el Consejo privado sobre que se evitase recurrir á un medio tan violento: de forma que el Ministerio tendrá que hacer aprobar en el Parlamento el acto de autorizacion de la orden dada á las tropas para valerse de las armas. Para que la ley marcial se hubiese puesto en vigor habria sido menester un bando que lo mandase expre-

samente. En tal caso se habrían cerrado todos los Tribunales, y se hubiera nombrado un *Prevoste Mariscal* que juzgase sin ninguna formalidad é hiciese executar las sentencias. Serán, pues, juzgados y condenados los sediciosos segun el curso ordinario de las leyes. Así lo expresa una nueva proclamacion expedida el 9 por S. M. con acuerdo de su Consejo privado para arrestar, hacer el proceso y sentenciar prontamente á los que derribaron ó incendiaron las cárceles de Newgate, del Banco del Rey, de la Fleet y otras inmediatas á esta Capital, ó las casas y muebles de los particulares; ofreciendo al denunciador de qualquiera de los autores ó cómplices en semejantes excesos 500 libras esterlinas y su indulto, si fuese uno de ellos.

No contento el pueblo con haber insultado á los Ministros Sandwich y Stormont intentaba hacer lo mismo con la casa del Lord North, á cuya calle acudió en tropel; pero una fuerte guardia pudo salvarla. El Conde de Mansfield que de resultas de los tristes sucesos de que ha sido víctima, se hallaba bastante malo empieza á restablecerse. S. M. le ha dado quarto en Palacio donde habitará hasta el total sosiego. De quantas cosas de precio ha perdido dicho Lord nada sintió tanto como dos retratos, uno del célebre Lord Bolingbroke, y otro del famoso Actor trágico Beterton, pintados por mano del insigne Poeta Pope, quien los regaló á su amigo el Canciller.

La Cámara de los Comunes principió el 7 sus diligencias para la averiguacion de las causas del alboroto, y tocante á la parte que habia tenido en él su individuo el Lord Gordon. Asimismo acordó pedir al Rey hiciese indemnizar á los Ministros estrangeros y demas personas que han sufrido pérdidas; asegurando á S. M. que la Cámara contribuirá gustosa con las sumas necesarias.

Entre los actos de firmeza que sus individuos exercieron durante los dias del alboroto fue uno el del Coronel Campbell; quien, estando el pueblo para derribar las puertas del Parlamento, amenazó con mucha resolucion á su pariente el Lord Gordon de atravesarle la espada por el cuerpo al punto que qualquiera de los amotinados llegára á poner los pies en aquel sagrado: cuya amenaza conturbó y contuvo en gran parte á Gordon y sus sequaces.

El Ayuntamiento de Londres ha contribuido por su parte con

con el mayor zelo y las mas acertadas providencias al sosiego público ; armando todo el vecindario honrado , cuya conducta es digna de grandes elogios.

Avisan de Cowes que el 10 por la mañana pasó por delante de aquel puerto un comboy de Guernesey ; y que por uno de sus barcos se supo allí que el 9 se hallaba la esquadra del Almirante Geary 6 leguas al S. S. O. de la punta de S. Albano.

Haya 16 de Junio.

Parece que piensan SS. AA. PP. en nombrar un Ministro extraordinario que vaya á la Corte de Petersburgo con instrucciones y facultades particulares para conferenciar con el Ministerio Ruso acerca de la neutralidad armada.

La Provincia de Groninga ha entregado á los Estados-Generales su dictámen y consentimiento para la leva de un marinero de cada tres de los empleados en las embarcaciones mercantes en los mismos términos acordados por las Provincias de Olanda , Gueldres , Utrecht y Over-Issel. Se aguarda igual paso de parte de la Provincia de Frisia.

El Consejo de Estado ha resuelto el establecimiento de una Lotería que es ya la 67 establecida en el país. Será de 2 , 669000 florines repartidos en 460 billetes , de los cuales 25503 tendrán premios de varios precios y clases.

Una carta de Ostende de 12 del corriente asegura que llega diariamente allí multitud de Católicos prófugos de Inglaterra buscando asilo contra las desgracias y desórdenes á que han estado expuestos durante el tumulto de Londres ; cuyo fin ignoraban aún al tiempo de su partida , y por lo mismo se refugiaron al Continente con sus efectos mas preciosos.

Escriben de Francia que despues de una asamblea general del Clero Galicano celebrada ultimamente en Paris se le han pedido en nombre del Rey 30 millones de libras con condicion de reintegro de los 14 ; de manera que su don gratuito será de 16 millones.

Algunas cartas del mismo Reyno contienen una lista, que dan por auténtica , de las fuerzas navales de aquella Potencia , segun la qual no baxan por lo menos de 84 los navios desde 50 hasta 110 cañones , y 181 buques mas entre fragatas , cuters y otros baxeles de 10 á 40 cañones.

De estas fuerzas hay 28 navios de guerra en actual ser-

vicio en América , ademas de 8 baxo las órdenes de Mr. Ternay , 7 en la India , y 36 en Europa. Los 5 restantes para completar el expresado número se hallan en astillero y en estado de botarse muy presto al agua.

Versalles 18 de Junio.

ANTES de ayer se juntaron los Caballeros del Toyson de Oro residentes en esta Corte en el Gabinete del Serenísimó Sr. Conde de Provenza ; donde este Príncipe en virtud de comision de S. M. Católica despues de celebrar Capitulo puso el Collar de dicha Orden al Marqués de Osun y al Duque de Ayen , sirviéndoles de Padrino el Mariscal Duque de Duras Par de Francia y primer Gentil-hombre de Cámara del Rey.

Ha tenido S. M. por conveniente confiar al Conde de Vergennes Ministro y Secretario de Estado de los Negocios estrangeros el manejo y despacho de los asuntos pertenecientes á las Provincias que estaban á cargo de Mr. Bertin.

Paris 20 de Junio.

EL 13 llegó á la rada de Marsella un comboy de 65 embarcaciones ricamente cargadas y procedentes de las escalas de Levante baxo la escolta de muchas fragatas de la Real Armada.

Mr. Bavre Capitan de navio Comandante de la fragata Gloria , baxo cuyas órdenes iba el *cuter* el Husar , apresó cerca de Ouessant y ha enviado á Brest un *cuter* Inglés acabado de construir , denominado el Activo de 12 cañones , 8 pedreros , 2 obuses y 49 marineros.

El Teniente de navio Caballero de la Burdonnaye Comandante del *cuter* la Galga de 18 cañones de 6 , con el qual acaba de llegar á Brest , refiere haber sostenido á su salida de la Coruña un combate de 3 horas y media con otro *cuter* Británico de 22 cañones ; de cuyas resultas tuvo 4 muertos y 5 heridos. Hace los mayores elogios de su tripulacion ; y asegura que á pesar de su inferioridad hubiera apresado la embarcacion enemiga á no haberse esta aprovechado de su mayor andar para ponerse en fuga.

La fragata Venus del mando del Teniente de navio Gouillon que salió de Brest el 6 , se apoderó cerca de Groix (donde dió fondo el 12) de un corsario de Liverpool de 14 cañones y 68 hombres.

Asimismo el corsario del puerto de Bolonia nombrado el Con-

Conde de Maurepas entró el 14 en Diepe con una presa Inglesa que habia hecho dos dias antes del navio la Favorita de 100 toneladas y 8 marineros; el qual navegaba de Londres á Waterford cargado de mercancías.

Malta 9 de Mayo.

Habiendo recibido el Gran Maestre la plausible noticia de haber dado á luz un Infante la Serenísima Sra. Princesa de Asturias, ordenó se celebrase este importante acontecimiento con todo genero de regocijos. Per la tarde del dia 6 S. A. E. acompañado de su venerado Consejo y del mas lucido y numeroso concurso de Caballeros pasó desde su Palacio Magistral á la Iglesia mayor Conventual, donde se formó una Procecion general para trasladarse con ella á la Iglesia denominada la *Vitoria*, en cuyo intervalo se cantó el *Ave Maris Stella*, y al regreso el *Te Deum* con otras oraciones en accion de gracias al Omnipotente por tan señalado beneficio. Estos actos fueron acompañados de muchas y repetidas salvas de artillería que hicieron los Castillos de la Ciudad Valeta. En la noche de aquel dia y en las 2 siguientes se pusieron luminarias en toda la Ciudad, y en sus respectivos dias se permitieron las máscaras al público; el qual lleno de inexplicable gozo concurrió con vivas demostraciones á celebrar suceso tan venturoso.

Las fiestas así de Iglesia como de diversion que dispusieron los Caballeros de la Nacion Española residentes en la Isla, manifestaron la parte é interés particular que les cupo en todo lo que incluye satisfaccion de su Soberano, haciéndolas celebrar con la mayor solemnidad y brillantez en el dia 8 de aquel mes, en cuya noche los Caballeros Aragoneses y demas individuos pusieron luminarias en toda la principal fachada de su albergue con una simetria tan bien entendida que al mismo tiempo que mereció comun aplauso sirvió del mas agradable espectáculo al público; causando admiracion la prontitud con que se executó idéa tan vistosa. Se distinguió en esta ocasion con particularidad el Encargado de negocios en esta Isla por S. M. C.

Coruña 24 de Junio.

ACaban de fondear en este puerto dos buques construidos en Bilbao y denominados la *Diana* y el *Nuevo Principe* que deben servir de Correos para América. Vienen con un comboy
pro-

procedente de Vizcaya. Tambien ha entrado con ellos el paquebot Corréo el Grimaldi que estaba de arribada en Rivadéo; y 5 embarcaciones mercantes con provisiones.

En el Ferrol han dado fondo 18 velas, algunas de la Marina Real y las otras de comercio.

Madrid 4 de Julio.

EL dia 1.º del corriente se restituyeron felizmente el Rey y Principes Ntros. Sres. , el Infante y las demas Personas Reales del Sitio de Aranjuez al Palacio de esta Villa , en donde permanecen S. M. y AA. sin novedad en su preciosa salud.

Para una de las Capellanias del Real Monasterio de Religiosas de la Visitacion de Madrid, del Instituto de S. Francisco de Sales , se ha servido S. M. nombrar á D. Francisco Gutierrez Varona.

El Mercurio histórico y político del mes de Mayo de este año de 1780 se hallará desde mañana Miercoles donde esta Gazeta calle de las Carretas , y en Cadiz en casa de Salvador Sanchez frente del Convento de San Agustin.

Historia natural de la Malagueta ó Pimienta de Tawasco , y noticia de los usos, virtudes y exención de derechos de esta saludable y gustosa especia con la lámina de su arbol : escrita de orden del Rey por el Doct. D. Casimiro Gomez Ortega. Se hallará en la Librería de Martinez calle de las Carretas frente del Correo en papel á 4 rs. y enquadernada &c. , y en la tienda de D. Miguel Amandi calle de la Montera , donde tambien se encontrarán paquetes de á libra de la misma Malagueta ó Pimienta fina á precio mas cómodo que la Pimienta ordinaria.

Seis Sonatas para *forte piano* , que pueden servir para clavicordio, compuestas por D. Joseph Ferrer , Organista de la Catedral de Pamplona : obra 1.ª Se hallará á 6 rs. en Madrid en casa de Esparza , puerta del Sol : en Pamplona en la de Joachin Domingo Librero : y en Barcelona en la de D. Juan Alsinas maestro de claves.

Estampas que representan las Imágenes de la Virgen de la mayor devocion de Madrid y las principales advocaciones : grabadas por D. Juan Antonio Salvador y Carmona. Se hallarán á 6 quartos cada una en la librería de Baylo calle de las Carretas : en la de Barco carrera de S. Gerónimo , y de la viuda de Escribano plazuela del Angel con otras obras del mismo Autor.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.